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Hubo falta de algunos productos en la tarde de ayer, pero fue la excep-
ción. Con el término de la movilización, todo vuelve a la normalidad.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

Transportistas deponen el paro y 
supermercados son reabastecidos

Municipios claman por nueva ayuda social 
para minimizar impacto de la cuarentena

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Desde el Gobierno informaron que aún faltan más de 85 mil canastas 
por repartir a familias vulnerables durante el confinamiento.

POLÍTICA  PÁG.4

El primer grupo de deportistas 
autorizados tuvo una exitosa 
vuelta a las prácticas. Ahora, doce 
canoístas adicionales podrían 
figurar en el listado para entrenar 
en San Pedro de la Paz.

Un premio a la 
responsabilidad: 
Laguna Chica tendrá 
más canoístas

DEPORTES PÁG.14

FOTO: FULL CANOTAJE 

Fútbol: Campanil regresa 
oficialmente al Ester Roa 
tras casi seis meses  
de pausa obligatoria 
El equipo de la Universidad de Concepción 
se medirá con Unión Española a partir  
de las 11 horas. Será el estreno oficial  
del auricielo, y también del estadio con  
los nuevos protocolos sanitarios.
DEPORTES PÁG.13

Caída de ingresos afecta  
a casi 30% de los ocupados

SEGÚN ÚLTIMO INFORME DEL INE REGIONAL

De acuerdo a un detallado 
informe del INE regional, en el 
trimestre mayo-julio de 2020, 
de las 581.446 personas ocupa-

das, hay un 28,9% que declara 
una contracción en sus ingre-
sos. La información se asocia 
además a la última cifra de 

desocupación en la Región, que 
alcanzó 11%, la más alta desde 
el lamentable 27-F de 2010.  
La Central Unitaria de 

Trabajadores ha solicitado 
que el ingreso mínimo en Chile 
sea de $400 mil, mientras que 
la propuesta del gobierno es de 

aumentarlo en 0,4% nominal  
y en 0% real, dejándolo en  
$322 mil. 

Un 66% explicó que conservó sus sueldos íntegros y sólo un 1,2% logró un incremento en medio de la pandemia.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En la Región hubo críticas a la decisión del Minsal de entregar permisos especiales para las Fiestas 
Patrias. Profesionales de la salud y Colegio Médico advierten aumento en los contagios.

Polémica: contagios en aumento y “permisos especiales”

CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: FIESTAS PATRIAS EN CUARENTENA 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. ROGER LEITON ThOMPSON 
Investigador del Proyecto Anillo Formación y 
Crecimiento de Agujeros Negros. Centro para la 
Instrumentación Astronómica (CePIA) 
Departamento de Astronomía, U. de Concepción. 
 

 “...la vejez de este Dios es briosa y 
verde”.   
Virgilio, Libro VI de La Eneida. 

 
El Sol es una inmensa bola de gas 

caliente y en su interior las cargas 
eléctricas se mueven frenéticamen-
te. Ese movimiento le da vida a un po-
deroso campo magnético, convir-
tiendo a nuestra estrella en un gran 
electroimán. El magnetismo del Sol 
se retuerce, se estira y se relaja al 
compás de este gas en movimiento. 
En esos lugares donde el intenso 
magnetismo atraviesa la piel del Sol, 
el gas extremadamente caliente del 
interior no llega a la superficie. A 
esas zonas más frías y menos bri-

más húmedos o secos según el mayor 
o menor espesor”. En un tronco se in-
tercalan anillos de color claro (cuan-
do el árbol crece y se engrosa en la pri-
mavera y al principio del verano) jun-
to con anillos más oscuros (que 
crecen al final del verano y en el oto-
ño). Un anillo claro y uno oscuro re-
presentan un año en la vida de estos 
viejos verdes. Mientras más lluvia, 
más crecimiento y más ancho será el 
anillo. Los anillos, desde el centro del 
tronco hasta el borde, forman una lí-
nea de tiempo, como un código de ba-
rras. Si parte de ese código en árbo-
les cortados en épocas anteriores 
coincide con el patrón de anillos de 
un árbol vivo, entonces se puede ir an-
clando la edad de árboles cada vez 
más viejos. Así, este astrónomo esta-
bleció la dendrocronología, método 
para calcular la edad de un tronco. Es 
posible así estimar cuándo se cortó la 
madera presente en asentamientos 
arqueológicos o en violines antiguos, 
y la influencia del clima del pasado en 
la vegetación. Además, con anillos 
de árboles milenarios, más otras téc-
nicas, ahora podemos reconstruir la 
actividad solar incluso mucho antes 
de la invención del telescopio. An-
drew estaría feliz.

llantes las llamamos manchas sola-
res. Desde Galileo y su primer teles-
copio estas manchas se han estado 
inventariando; ya para el siglo 19 
existían suficientes observaciones 
para notar que su número crece y dis-
minuye a un ritmo de 11 años: el Ci-
clo Solar.  

En 1901, Andrew E. Douglass 
(1867-1962), joven astrónomo obse-
sionado con el Sol y recientemente 
despedido del Observatorio Lowell, 
comienza a recorrer la zona del su-
roeste de EE.UU. Andrew quedó sor-
prendido por los efectos de aquel 
seco verano. Notó también que, a ma-
yor altitud, donde llovía más, había 
más vegetación. Entonces tuvo una 
idea más o menos así: “por un lado, si 
la lluvia es el motor de crecimiento de 
los árboles en el desierto y, por otro, 
suponiendo que el calor del Sol es la 
causa principal del patrón de lluvias 
--debido a la evaporación oceánica y 
al viento que la transporta continen-
te adentro--”, Andrew pensó, “enton-
ces ¡la actividad solar debería reflejar-
se en cómo crecen los árboles!” 

En palabras de Leonardo Da Vin-
ci: “Los círculos de las ramas de los 
árboles aserrados muestran el nú-
mero de sus años, y cuáles fueron 

Con anillos de árboles 
milenarios, más otras 
técnicas, ahora 
podemos reconstruir 
la actividad solar 
incluso mucho antes 
de la invención del 
telescopio.

Viejos verdes
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MARÍA JOSÉ UBILLA  
Médico veterinaria, Presidenta del Colegio Médico 
Veterinario.

Indiscutiblemente, en los últi-
mos años se ha producido un fenó-
meno sobre la preocupación de las 
personas hacia sus mascotas, que 
ha derivado en una gran oferta de 
cursos, capacitaciones y asesorías 
realizados por autodenominados 
psicólogos caninos, que aseguran 
resolver problemas de comporta-
miento animal. Esto lo hemos ob-
servado como Colmevet, incluso 
con querellas por ejercicio ilegal de 
la profesión que hemos entablado; 
pero, lo concreto es que el único 
profesional capacitado para abor-
dar cualquier problema de salud 
física o mental en los animales es el 
médico veterinario. 

La Etología clínica veterinaria 
previene, diagnostica y trata trastor-
nos de comportamiento animal y, es 
reconocida por los Colegios Euro-
peo y Americanos de Medicina Ve-
terinaria. Agresividad, ansiedad, fo-
bias, trastornos compulsivos, son 
algunas de las pautas de conducta 
que pueden causar lesión o enferme-

sidad de reajuste de la terapia. 
Como gremio llamamos a la ciu-

dadanía a asesorarse por médicos 
veterinarios y no por los denomina-
dos ‘psicólogos’ caninos, dado que 
carecen de formación especializa-
da, produciendo serios desaciertos 
en la atención de pacientes, diag-
nósticos obsoletos o errados, pu-
diendo empeorar la manifestación 
de trastornos de la conducta.

dad en quien la manifiesta, o que re-
sultan peligrosas o molestas para el 
propietario; estos afectan el bienes-
tar animal, provocan relaciones de-
sarmónicas humano-animal, gene-
ran problemas de salud pública, 
abandonos e incluso eutanasias. 

Para resolver estos problemas de 
forma ética, profesional y exitosa, se 
debe contar con título profesional 
de médico veterinario, sumado a 
formación de postgrado en etología 
clínica, formación que permiten 
aplicar: 1) un correcto descarte de 
alguna patología orgánica base (pe, 
neurológica, dermatológica) que 
puede modificar el comportamien-
to; 2) una recopilación detallada de 
la historia del paciente; 3) pruebas 
de laboratorio complementarias; 
4) una terapia de modificación con-
ductual, de enriquecimiento am-
biental, y en casos incluso con apo-
yo de psicotrópicos, acordes a las 
necesidades del paciente; 5) segui-
mientos clínicos de los pacientes, lo 
que permitirá ir evaluando la nece-

Llamamos a la 

ciudadanía a asesorarse 

por médicos veterinarios, 

no por los “psicólogos” 

caninos, que carecen de 

formación especializada.

Etología clínica veteri-
naria v/s “psicología 
canina”

Tras siete jornadas de 
manifestaciones, cortes y 
bloqueos de ruta, este 
miércoles se puso fin al 
paro nacional de camio-
neros. 

Los movilizados llegaron 
a un acuerdo con el Gobier-
no, donde destacan el apoyo 
a los conductores víctimas 
de actos denominados te-
rroristas, la instalación de 
cámaras en las rutas y la re-
baja en algunos peajes. 

El fin del paro se registró 
tras el anuncio de diferen-
tes sectores económicos, 
que advertían problemas 
de abastecimiento en zo-
nas del país. 
 
Jorge Coulon 
@jcoulon 
“Insólito! El Presidente 
anuncia el fin del paro de 
los camioneros... es idea mía 
o son los que organizan el 
paro quienes anuncian que 
lo deponen?”. 
 
Patricio Navia 
@patricionavia 
“Cuando impones un proce-
so constituyente en demo-
cracia por la fuerza del sa-
queo y no en las urnas, no te 
sorprendas cuando camio-
neros intentan imponer su 
agenda usando similares 
herramientas de presión. 
Hay precedente. Y funciona. 
Así se hacen las cosas en 
Chile ahora”. 
 
Hugo Gutiérrez 
@Hugo_Gutierrez_ 
“Lo dije desde un principio, 
el paro de camioneros no va 
a lograr consumar su chan-
taje... No consiguieron nin-
guna ley represiva contra 
nuestro pueblo!”. 
 
Margarita Maira 
@velvetmarga 
“El espectáculo que hemos 
visto a raíz del paro de (cier-
tos) camioneros tiene tantas 
vetas antidemocráticas que 
no sé ni por dónde empezar 
a enumerarlas. Iba a hacer 
un hilo, pero no me da el es-
píritu. ¿Alguien más se sien-
te apaleado con la injusticia 
y la desigualdad?”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En otra decisión que ha generado alboroto, el Mi-
nisterio de Salud (Minsal) anunció restricciones 
especiales para las Fiestas Patrias. La medida 
tendrá vigencia desde el jueves 17 a las 18:00 ho-

ras hasta el domingo 20 a las 23 horas. Si bien la autori-
dad recalcó la prohibición de realizar fondas y eventos 
durante las Fiestas Patrias, así como también el trasla-
do entre regiones, estarán permitidas las reuniones de 
cinco personas como máximo en espacios cerrados y de 
diez personas en espacios abiertos. La información, has-
ta el cierre de esta edición, es que la decisión se aplica 
para todas las comunas del país.  

Se entiende el objetivo: luego de meses de confina-
miento, se permitirá hacer vida en familia a través de per-
misos especiales. Es decir, se mantendrán vigentes las 
cuarentenas en las comunas que están bajo esta medi-
da durante el fin de semana de Fiestas Patrias, pero se 
otorgarán permisos especiales para que los familiares 
puedan reunirse y celebrar.  

El único pero es que la situación epidemiológica del 
país es diferente en diferentes territorios. Una realidad 
es la que presenta una comuna de la Región Metropoli-
tana que ha logrado bajar las cifras de contagio tras me-
ses de confinamiento total. Otro panorama ocurre en 
aquellas que recién están incorporándose a las cuaren-
tenas, caso de las comunas del Gran Concepción. Esta 

Fiestas Patrias en cuarentena

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Quédate en Casa  
  
Señora Directora: 

La situación que vivimos a nivel 
país es compleja, estamos ante un 
virus altamente contagioso, que 
pese a las medidas adoptadas, és-
tas no son suficientes, sino van 
acompañadas de una responsabi-
lidad personal y social. Esta enfer-
medad actúa de manera distinta 
en cada organismo, es un azar que 
lamentablemente ha cobrado vi-
das y ha dejado secuelas en miles 
de personas de todas las edades. El 
lenguaje construye realidades y en 
ocasiones se ha empleado como 
“la nueva normalidad” o de tener 
leves recesos en pos de festejos 
alusivos a las Fiestas Patrias. 

El llamado es a no relajarse, to-
mar enserio las medidas sanita-
rias, el virus sigue presente de ma-
nera activa, es importante que los 
niños se mantengan bajo resguar-
do, ellos representan el futuro de 
nuestra sociedad y si somos res-
ponsables, ellos sabrán como ac-
tuar en el presente y en el futuro. 

Por lo tanto, si puedes Quédate 
en Casa. 

 
Mónica Gatica dirigente político, 
Educadora y directora de la 

Escuela de Lenguaje Amulén. 
 
Chile, ¿por la presión o fuerza? 

 
Señora Directora: 

Vemos que durante el presente 
gobierno, se ha trabajado neta-
mente bajo presión. Estallido so-
cial para pedir mejoras sociales. 
Pandemia, protestas para pedir 
alimentos y protección social. 
Paro de Camioneros para pedir 
protección por violencias en Arau-
canía. ¿Puede ser que cada petito-
rio o causas sean legítimas, pero 
todas serán subsanadas con bo-
nos? ¿Es la real solución que la ciu-
dadanía necesita? o ¿sólo busca-
mos acallar las voces que piden so-
luciones concretas? 

 
Daniel Muñoz M.  
 
A los estudiantes de la salud 

 
Señora Directora: 

Durante esta pandemia hemos 
agradecido y homenajeado la en-
trega y profesionalismo del equipo 
de salud, que sin tregua han estado 
(y sigue estando) en primera línea 
desde marzo. Sin embargo, me pa-
rece de justicia hacer también un 
reconocimiento a los miles de es-

tudiantes de las carreras de la sa-
lud y sus profesores a lo largo de 
Chile, que con la misma vocación 
de servicio que los identifica con 
sus respectivas profesiones, han 
apoyado a hospitales, clínicas y 
consultorios. Han asumido los 
riesgos de la profesión que han ele-
gido y han colaborado en la aten-
ción de pacientes brindando apo-
yo en diversas labores que van des-
de un rol técnico, en el caso de los 
alumnos de los primeros años, 
hasta el rol profesional en el caso 
de los internos. Asimismo, quiero 
celebrar las numerosas iniciativas 
que han implementado estudian-
tes y profesores con un sentido de 
solidaridad y creatividad a toda 
prueba, apoyando a la comunidad 
durante esta crisis a través de la 
implementación de campañas so-
lidarias en apoyo de las necesida-
des de los pacientes y desarrollan-
do múltiples actividades académi-
cas en lo que se conocen como 
aprendizaje y servicio. Sin duda 
que estos jóvenes, futuros profesio-
nales de la salud, con su entrega y 
dedicación aprueba de todo, nos 
permiten alimentar el sueño de al-
canzar un Chile mejor para todos. 

 
Consuelo Cerón Mackay

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

realidad regional deriva de un aumento significativo de 
nuevos casos de Covid-19 detectados por el Minsal. No 
hace mucho se reportaron 359 nuevos casos confirma-
dos en un solo día.  

Es probable que realidades distintas justifiquen me-
didas dispares. Hay preocupación en la ciudadanía que 
se ha resguardado durante meses. También en los pro-
fesionales de la salud que se han visto sobrepasados y ex-
haustos por el incremento de pacientes. Lo mismo en-
tre autoridades y representantes de la sociedad civil. La 
razón es simple: si con todas las recomendaciones y me-
didas restrictivas blandas no se pudo contener los con-
tagios, y por lo mismo se ha decretado cuarentena obli-
gatoria en comunas del Gran Concepción, es lícito pen-
sar que una señal de relajo en las Fiestas Patrias podría 
generar nueva ola de contagios. Las señales contradic-
torias provocaron complicaciones al inicio de la pande-
mia en Chile. Ojalá el cuadro no se repita en los días pos-
teriores al fin de semana de Fiestas Patrias.

Hay preocupación en la 
ciudadanía que se ha 
resguardado durante meses. 
También en los profesionales de 
la salud que se han visto 
sobrepasados y exhaustos por el 
incremento de pacientes.

¡
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Talcahuano comprará 6.600 
canastas de alimentos con 
dineros provenientes de los 
fondos de emergencia. 

Utilizar los fondos 
de emergencia

Los municipios afirman que 
hasta fiestas patrias tienen 
cajas para entregar a los 
vecinos. 

Hasta fiestas 
patrias

“Estamos viviendo una oportunidad única. Expresar lo elevada que está la conciencia humana, 
comprendiendo la gravedad de la situación, empatizando y trabajando en conjunto para detener esta 

pandemia. La salud es una responsabilidad colectiva. #MeQuedoEnCasa porque me cuido y te cuido”.

Leslie Keller, educadora diferencial C. Concepción San Pedro

#MeQuedoEnCasa

Municipios esperan nueva 
ayuda social durante cuarentena

ACUSAN QUE NO ES SUFICIENTE 

Desde este miércoles, el 68% de 
la población del Gran Concepción 
se encuentra en confinamiento 
obligatorio por el alza de conta-
gios por Covid-19. 

A raíz de esto, las autoridades re-
gionales han dicho que esperan que 
esta cuarentena sea breve y no tan ex-
tensa como ocurrió durante los me-
ses de mayo, junio y julio en la Región 
Metropolitana y que derivó en la 
toma de diversas medidas de pro-
tección social por parte del Ejecuti-
vo y que fueron consideradas como 
tardías o que tenían “letra chica”. 

Entre las iniciativas se encuen-
tran las entregas de dineros en bo-
nos como “clase media” por $500 
mil, o el Ingreso Familiar de Emer-
gencia, además de préstamos blan-
dos a las familias, sin considerar a 
los asignados a las pymes. 

Otro de los beneficios fueron las 
cajas del programa “Alimentos para 
Chile”, que en un primer minuto en la 
Región del Bío Bío pretendía ir en 
ayuda de los adultos mayores, ya que 
ellos se encuentran confinados desde 
marzo. Pero con el correr de los días, 
las condiciones de entrega variaron. 

 
85 mil cajas pendientes 

A mediados de julio, se anunció 
una segunda entrega de estas canas-
tas con alimentos a todas aquellas 
familias que lo necesiten. 

En esta oportunidad son 190 mil ca-
jas las que se distribuyeron en los 33 
municipios de la región y que deben 
ser distribuidas por ellos. 

Para aquel anuncio, las cuarente-
nas en la zona no estaban considera-
das por lo que estás podrían ser de 
ayuda en caso que el confinamiento 
siga más allá de fiestas patrias. 

Según el propio intendente Sergio 
Giacaman, a la fecha, alrededor de 

Desde el Gobierno informaron que aún faltan más de 85 mil canastas por repartir 
a los vecinos, por lo que esperan que estas se transformen en el apoyo necesario 
durante el confinamiento.

“Las canastas entregadas por el go-
bierno son insuficientes para satis-
facer las necesidades de los veci-
nos. Sin embargo, hemos buscado 
distintas líneas de financiamiento 
para ir en ayuda del máximo de to-
das las familias”, aseguró. 

“Si la cuarentena se extiende más 
de 21 días, una caja para una familia 
de al menos cuatro personas será in-
suficiente, aun cuando se ha realiza-
do una priorización, se atiende de-
manda espontánea y se trata de de-
tectar casos con dirigentes sociales” 
señaló Paula Concha, directora Di-
deco de Concepción.

FOTO: LA DISCUSIÓN

85 mil de estas no han sido distribui-
das, por lo que pidió a los alcaldes 
agilizar su entrega. “Queremos 
abastecer con estos alimentos a las 
familias que lo requieran y otro tipo 
de ayuda se gestionará en caso de 
ser necesario”, señaló. 

Agregó que “esta ayuda es para las 
familias que están en cuarentena y 
estamos pidiendo a los municipios 
y seremis que esto se entregue lo an-
tes posible”. 

 
Municipios 

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos (UDI) adelantó que con  fon-
dos de emergencia adquirirán seis 
mil 600 canastas. “Nunca es suficien-
te la ayuda que entrega el Estado, 

pero se debió hacer un esfuerzo adi-
cional, tal como se hizo en Santiago. 
Cuando ingresamos en cuarentena 
total, la lógica indica el mismo es-
fuerzo que se realizó en Santiago y ha-
ber entregado una caja por familia”. 

En Penco, su jefe comunal, Víctor 
Hugo Figueroa (DC), indicó que 
son una pequeña contribución 
para el mes, pero no sirven para 
todo el periodo. “Es insuficiente 
para este periodo, esperamos que 
en las comunas que estamos en 
cuarentena exista un aporte adi-
cional en canastas de alimentos si 
el confinamiento se extiende más 
allá de fiestas patrias”, apuntó. 

Antonio Rivas (PS) de Chiguayan-
te compartió la visión de sus colegas. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Otras ayudas

Pero no solo estas cajas con ali-
mentos han sido la ayuda que ha 
entregado el Ejecutivo durante la 
pandemia. 

Se suma la entrega de bonos no 
reembolsables, Fogape, IFE, entre 
otras asignaciones que en la Región 
alcanzan un  monto cercano a los $16 
mil millones. 

Estos fondos provienen de rea-
signaciones presupuestarias de dife-
rentes organismos, entre ellas las 
regiones, en donde la Dipres las ha 
destinado a los Ministerios de Hacien-
da y Desarrollo Social.

LOS MUNICIPIOS están 
a cargo de la entrega de 

estas cajas. 
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la cantidad de afiliados 
necesarios para conformarse 
como partido ante el 
Servicio Electoral.

Con 3.415 firmas, 
el PCC alcanzó 

La constante irrupción de los partidos 
cristianos en la política nacional

Tras arduas negociaciones de por 
medio entre el gremio camionero y 
el gobierno, los transportistas sus-
pendieron la movilización que 
mantuvieron durante siete días. 

La determinación se logró tras 
una serie de conversaciones con el 
nivel central, en donde acordaron 
insistir con las leyes que se encuen-
tran en el parlamento y mejoras en 
las carreteras del país, que incluyen 

Camioneros finalizan paro tras una semana 
Giacaman aseveró que “se acogie-
ron las peticiones que ellos nos so-
licitaban y este es un desafío que te-
nemos como Estado y a los otros 
poderes puedan abordar con ese 
sentido de urgencia”. 

En tanto, la DC confirmó que acu-
sarán constitucionalmente al mi-
nistro del Interior, Víctor Pérez a 
raíz de los hechos que trajo consigo 
la paralización de los transportistas.

FOTO: CEDIDA

CON BANDERAS, 
los camioneros 
celebraron el 
término del paro

el factor seguridad. 
El vicepresidente nacional de Fe-

desur y dirigente del Gran Concep-
ción, Carlos Bretti, aseguró que “tras 
arduas negociaciones levantamos 
el paro, no estamos conformes ya 
que los políticos no se hicieron pre-
sente para defender a su gente. Si 
hay otro atentando, cerraremos fi-
las y nos volveremos a movilizar”. 

Por su parte, el intendente Sergio 

PARLAMENTARIOS COMENTARON EL ACERCAMIENTO DE LA IGLESIA A LA POLÍTICA DURANTE LOS ÚLTIMOS AÑOS

Fueron meses de arduo trabajo 
para alcanzar las firmas que permi-
tirían la constitución del partido 
ante el Servel. Luego de un gran es-
fuerzo, la meta se logró y el Partido 
Conservador Cristiano quedó ofi-
cialmente constituido tras entre-
gar las cifras de afiliaciones necesa-
rias en las regiones del Ñuble, Bío 
Bío y La Araucanía, con lo que fina-
lizó su proceso de formación total. 

Ayer por la mañana, miembros 
del partido se reunieron en la Plaza 
de Armas de Coronel para conme-
morar lo que consideran, un hito 
importante para la política y el cris-
tianismo nacional, que suma un 
nuevo partido de esta idiosincra-
sia a sus filas.  

“Estamos contentos porque en-
tregamos las afiliaciones de 3 re-
giones emblemáticas para el pueblo 
cristiano. Superamos la cantidad 
de firmas requeridas por la ley para 
constituir un partido. Reunimos un 
porcentaje adicional en un tiempo 
muy acotado, así que consideramos 
que esto es un milagro. Sentimos 
que contamos con el respaldo de la 
ciudadanía y formamos un partido 
necesario que viene a oxigenar la 
política nacional”, comentó Antaris 
Varela, presidenta del Partido Con-
servador Cristiano. 

Agregó que, el acercamiento de la 
gente al partido ha sido clave y que 
buscarán responder a la necesidad 
que los cristianos tienen en relación 
a conocer las políticas públicas del 
país y defender la posición del evan-
gelio ante los proyectos que exclu-

Tras alcanzar el número de afiliados necesarios para constituirse, el Partido Conservador 
Cristiano quedó oficialmente conformado y listo para iniciar sus funciones.

rece bien que se formen y asuman 
su condición política. Lo único im-
portante es que separen a las igle-
sias del partido y que no existan 
obligaciones de militancia. Una 
cosa es el culto en la fe y otra la idea 
política”, dijo.  

Agregó que, no le quedan dudas 
de que pueden ser un aporte, siem-
pre y cuando, se impongan ideas 
que representen a la sociedad en 
general. 

Por su parte, el diputado Iván No-
rambuena (UDI), manifestó que es 
positivo que la iglesia se siga acer-
cando a la política. “Es bueno que 
quienes son cristianos se compro-
metan con una organización. Es 
fundamental que no se manipulen 
las creencias con una idea partidis-
ta, porque puede ser perjudicial 
para todos. Creo que pueden ser un 
aporte, pero como todo, depende-
rá de quienes lo integren”, indicó.

FOTO: PARTIDO CONSERVADOR CRISTIANO 

yen a la iglesia de muchas instancias. 
“No solo somos un partido para 

cristianos. Estamos abiertos a la re-
presentatividad de ciudadanos que 
concuerdan con los valores que re-
presentamos”, indicó Varela. 

 
Cristianismo y Política 

En los últimos años, el pueblo 
cristiano y la política han tenido un 

acercamiento bastante evidente, 
que es histórico, pero que se había 
congelado por un tiempo. Por ejem-
plo, el PCC viene a sumarse a la or-
den de otras bancadas como “Uni-
dos por la Fe” y el Partido Cristiano 
Ciudadano”, movimientos que han 
buscado insertarse en la política 
con diversas posturas y que han co-
rrido diferentes suertes. 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sobre la irrupción de la iglesia en 
la política y la creación de este nue-
vo partido, el diputado Gastón Sa-
avedra (PS), comentó que en el país 
existe la libertad suficiente para 
conformar un partido de acuerdo a 
cualquier idea que sea profesada. 
“No nos podemos oponer a nada. 
Como socialistas, hemos apoyado la 
libertad de culto, por ende, nos pa-

EL NUEVO PARTIDO celebró su 
conformación oficial en la plaza de coronel.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Porque quedarse en casa es la solución a muchos problemas. Las autoridades sanitarias han 
hablado y dejado en evidencia que quedarse en casa evitará los contagios. Obedeciendo esta 

medida, creo que podremos protegernos de esta cruda pandemia”.

Ismael Aravena, ingeniero informático.

#MeQuedoEnCasa
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“Estamos ante un virus altamente contagioso, las medidas adoptadas nunca son suficientes sin 
responsabilidad personal y social. Esta enfermedad ha cobrado vidas y ha dejado secuelas en cien-

tos de miles de personas. El llamado es a no relajar las medidas. Si puedes quédate en casa”.

Mónica Gatica, directora Escuela de Lenguaje Amulén.

#MeQuedoEnCasa

Covid-19 acumula la Región, 
con dos mil 210 activos. 
Concepción se sitúa en el 
segundo puesto de casos 
activos a nivel nacional  
después de Punta Arenas 
que tiene 900. 

casos de 

17785

Permisos de 
Fiestas Patrias 
pondrían en 
riesgo la lucha  
contra el 
coronavirus

ADVIERTEN ALCALDES 
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Califican la medida centralista e 
irresponsable que aumentará los 
contagios. Hualqui entró en cuarentena y 
se estima que será por dos a tres semanas.  

Independiente que la comuna en la 
que usted vive esté en cuarentena 
para Fiestas Patrias, de igual forma 
desde el 17 al 19 de septiembre, bas-
tará que solicite un permiso especial 
para visitar a su familia.  

La celebración familiar, explicó la 
subsecretaria de Prevención del 
Delito, Katherine Martorell, “hasta 
un máximo de cinco personas, es 
decir, puedo recibir en mi hogar a 
cinco personas y en espacios abier-
tos hasta 10 (...) esta regla se aplica 
para todo el país, sin importar en 
paso o fase del plan Paso a Paso 
que se encuentran”.  

El anuncio del Gobierno generó 
ruido y una advertencia de riesgo. 
“Yo creo que habrá muchos contagios 
familiares. Eso va extender la cua-
rentena”, dijo Luisa Salas (75) 

“No es el momento de relajar me-
didas”, afirmó el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, aseguró que 
entienden la situación de comer-
ciantes y emprendedores, pero será 
una medida contraproducente, que 
según el Consejo Asesor Comunal 
Covid-19 aumentará contagios y 
extenderá el virus, siendo a largo 

plazo más perjudicial para el co-
mercio y emprendedores. 

Tanto Ortiz como el alcalde de Tal-
cahuano, Henry Campos, cataloga-
ron la medida como centralista. “Es 
imprudente e irresponsable hoy pen-
sar abrir las cuarentenas (...) conside-
rando la alta tasa de contagios que te-
nemos en la Provincia. Lo más sensa-
to sería cerrar todos esos días para 
evitar aumento o rebrote”.   

Campos hizo un llamado a la ciu-
dadanía a no acatar la medida, pues 
los brotes familiares aumentarán. 

En cuanto a la medida, que involu-
craría eventualmente a las siete co-
munas en cuarentena, el seremi de 
Salud, Héctor Muñoz, afirmó que es 
excepcional y que las personas man-
tengan su autocuidado. “Si estamos 
en fase 1 todas las otras medidas se 
van a mantener”. 

Reconoció que siempre existirá 
riesgo de contagio por lo que reforza-
rán las medidas de prevención e im-
plementarán fiscalización. 

Desde el jueves 17 a las 18.00 horas 
y hasta el domingo 20 a las 23.00 ho-
ras, funcionará en el Gran Concep-

ción un cordón sanitario. Además, 
se prohíben fondas, eventos y trasla-
dos a segunda vivienda. 

El seremi detalló que en la Región 
hubo 153 casos nuevos y dos falleci-
dos con los que se totalizan 17 mil 785 
infectados, 215 muertos y dos mil 
210 activos en la Región la mayoría en 
Concepción con 458, Talcahuano 281 
y Hualpén 190 por nombrar algunos. 

Hualqui que ayer sumó un infecta-
do, tiene 65 activos y acumula 370 
contagiados se sumó ayer a las comu-
nas en cuarentena, situación que se-
gún el seremi podría extenderse de 
dos a tres semanas, dependiendo del 
avance del virus, aunque la lógica se-
gún el seremi es que los casos vayan 
disminuyendo.    

 En tanto, para eventos fuera de 
Fiestas Patrias, se modificó el aforo en 
la fase 2 del plan Paso a Paso de 10 
personas en espacios cerrados y 20 en 
abiertos; 25 y 50 respectivamente en 
fase 3, se doblan las cifras en fase cua-
tro y cinco respectivamente.

HASTA CINCO 
personas se podrán 
recibir en las casas.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Confirman dos brotes en Hospital Naval 
Dos brotes de Covid-19 en el Hospital Naval fue-

ron confirmados por la jefe de Salud Pública de la Se-
remi de Salud, Cecilia Soto, quien detalló que uno se 
originó el área de Administración y Finanzas “que 
contempla a 14 personas y el otro es brote de Urgen-
cia que considera a dos funcionarios de Salud”. 

Si bien, según funcionarios del hospital la situación 
se produjo por falta de implementos de seguridad 
para el personal, Soto dijo que se han reforzado to-
das las medidas, que el plan del Naval es importan-

te, por lo que a simple visita no se observa esta falla, 
pero que el sumario en curso determinará las cau-
sas. Además, detalló que la Región  acumula mil 703 
brotes y de ellos 277 están activos: 216 en la provin-
cia de Concepción, 37 en Bío Bío y 24 en Arauco. 

Soto afirmó que los brotes, que antes eran mayor-
mente familiares, ahora sólo suman el 64%, 23% la-
boral, 10 hospitalarios y 1% brotes mixtos.  

Además, se informó que existen 13 brotes que es-
tán en investigación. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Saenger argumentó que no 
podrá participar en el 
plebiscito por la cuarentena.

Participación en el 
Plebiscito

EL TRIBUNAL   
estimó que se debe a 

una decisión política.

Inadmisible recurso de adulto mayor por cuarentena 

perturbado fuertemente mi liber-
tad personal”. 

La Corte de Apelaciones de Con-
cepción declaró inadmisible un re-
curso de protección en contra del 
Minsal a raíz de la cuarentena esta-
blecida en Concepción. 

La acción fue presentada por el 
abogado Fernando Saenger y se 
debe que a raíz del confinamiento 
en su “calidad de adulto mayor he 
soportado las medidas adoptadas 
por la autoridad sanitaria que han 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

A lo anterior, agrega, que a raíz de 
la cuarentena que vive la comuna, 
se verá impedido de participar de 
modo activo en el proceso por el 
plebiscito constitucional de octu-
bre próximo. 

Ante esto, el tribunal de alzada 
penquista declaró la inadmisibili-
dad ya que no dice relación con el 
respeto y ejercicio de garantías 
constitucionales.
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“Estoy en cuarentena voluntaria desde el 16 de marzo, gracias al teletrabajo, puedo quedarme 
en casa sin correr riesgo de contagio. Hasta que haya una vacuna, creo que debemos ser estrictos 

en el cuidado, porque de lo contrario el sistema de salud colapsará”. 

Susana Pérez, periodista

#MeQuedoEnCasa

funciona de lunes a 
domingo, durante 24 horas, 
al igual que el WhatsApp 
+5697007000.

El número 1455 
recibe denuncias

AGENCIA DE CALIDAD EN LA EDUCACIÓN DISPUSO MEDICIÓN ONLINE

Considerando que ha sido un año 
difícil para la educación, debido a la 
pandemia, donde los más afecta-
dos han sido los alumnos más vul-
nerables, por la falta de tecnología. 
En las comunidades educativas en 
general se desconoce el real impac-
to que ha tenido la educación no 
presencial. 

Es por ello que, con el propósito 
de conocer la realidad de los esta-
blecimientos, la Agencia de Cali-
dad de la Educación, en coordina-
ción con el Ministerio de Educa-
ción, Mineduc, desarrolló el 
Diagnóstico Integral de Aprendiza-
jes (DIA), el cual está habilitado en 
forma online en https://diagnosti-
cointegral.agenciaeducacion.cl. 

Lo interesante de esta platafor-
ma, destacan, es que es un herra-
mienta flexible y voluntaria, que se 
adapta a los tiempos de cada comu-
nidad educativa, emitiendo repor-
tes personalizados e inmediatos 
para poder trabajar las brechas y de-
bilidades que se puedan tener los es-
tablecimientos, a seis meses de no 
clases presenciales. 

En tanto, para las escuelas que 
quieran mantener la aplicación en 
papel, los instrumentos están dispo-
nibles para todos los niveles dentro 
de la plataforma para ser descarga-
dos en línea, lo que facilitará su im-
plementación en escuelas rurales 
de la Región. 

“Esto les permitirá a los equipos 
directivos contener, pero también 
proyectar estrategias de trabajo 

Podrán obtener información voluntaria y actualizada sobre 
los aprendizajes y estado socioemocional de los estudiantes. 
Material podrá ser aplicado también en zonas rurales.

para asumir y remediar situaciones 
que se hayan dado en tiempos de 
pandemia y que estén perjudican-
do la salud mental y el proceso emo-
cional que los alumnos están desa-
rrollando desde sus hogares”, co-
mentó el seremi de Educación del 
Bío Bío, Fernando Peña. 

 
Aplicación 

Como la modalidad es 100% vir-
tual, cada establecimiento podrá 
aplicar el diagnóstico vía remota 
con sus estudiantes sin necesidad 
de imprimir los instrumentos, con-
templa cuestionarios socioemocio-
nales y pruebas censales en Lectu-
ra y Matemática, y estará disponible 
de 7° básico a 4º medio, para luego 
incorporar de 1º a 6º básico. 

“El desafío para la Agencia de Ca-
lidad es llegar a todos los estudian-
tes del país, y ciertas adaptaciones 
son necesarias para adelantarse a 
un proceso de retorno flexible, hete-
rogéneo y diverso”, detalló el secreta-
rio ejecutivo de la Agencia de Calidad 
de la Educación, Daniel Rodríguez.  

Si bien a la fecha, el DIA se está 
aplicando en ocho establecimientos 
a nivel nacional el secretario Rodrí-
guez explicó que “En la Región del Bío 
Bío hay 1.537 escuelas habilitadas 
para inscribirse y poder comenzar a 
aplicar con sus estudiantes la medi-
ción. Contar con esta información 
oportunamente les permitirá enfo-
car sus esfuerzos para enfrentar de 
mejor manera este semestre. Por eso, 
el llamado es a usar la plataforma y 
aplicar cuanto antes, de acuerdo a los 
tiempos de cada establecimiento”. 

Respecto a los estudiantes que 
permanezcan en modalidad remo-
ta, se puede realizar de manera fle-
xible y mixta, ya que el objetivo del 
DIA es sólo formativo, cuyos resul-
tados no categorizarán a los esta-
blecimientos. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Escuelas podrán 
evaluar impacto de la 
pandemia en las aulas

LA MESA viene 
trabajando desde el 2015.

SernamEG busca frenar índices de violencia

pliar las facultades de esta mesa”, 
indicó la seremi de la Mujer y Equi-
dad de Género Marissa Barro. 

Con el propósito de reforzar el tra-
bajo en materias de violencia contra 
la mujer, se desarrolló el Circuito In-
tersectorial de Femicidios, instancia 
implementada desde el SernamEG 
desde el año 2015, donde confluyen 
distintos estamentos relacionados 
con la materia, sobre todo en aque-
llos de connotación pública. 

“Sabemos que debemos avanzar 
con urgencia en la prevención de la 
violencia contra la mujer, por lo 
tanto, se está trabajando para am-

En tanto, sobre las conclusiones 
que han dado este tipo de reuniones, 
la directora regional del SernamEG, 
Lissette Wackerling señaló que “uno 
de los principales datos que hemos 
desprendido, es que quienes son víc-
timas de femicidios consumados o 
frustrados, en casi un 90% no acudie-
ron previamente a denunciar o pe-
dir orientación, es por ello la impor-
tancia del número 1455 del Serna-
mEG y el WhatsApp +569 9700 7000, 
donde pueden recibir orientación”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

1.537
escuelas están habilitadas 
para inscribirse y comenzar a 
aplicar con sus estudiantes 
la medición en el Bío Bío.

MATERIAL se puede 
descargar y aplicar de 

forma manual, 
esencial para zonas 

rurales.
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DISTRIBUCIÓN DE 
LA MAGNITUD DE 
LA REDUCCIÓN DEL 
INGRESO RECIBIDO 
POR OCUPADOS 
SEGÚN CATEGORÍA 
DE LA OCUPACIÓN, 
TOTAL REGIÓN 
DEL BÍO BÍO

OCUPADOS AUSENTES OCUPADOS PRESENTES

DISTRIBUCIÓN DE 
LA MAGNITUD DE 
LA REDUCCIÓN DEL 
INGRESO RECIBIDO 
POR OCUPADOS 
SEGÚN SECTORES 
CON MAYOR 
PARTICIPACIÓN EN 
EN TOTAL, 
TOTAL REGIÓN

DISTRIBUCIÓN DE 
LA MAGNITUD DE 
LA REDUCCIÓN DEL 
INGRESO RECIBIDO 
POR OCUPADOS 
SEGÚN FORMALIDAD 
DE LA OCUPACIÓN, 
TOTAL REGIÓN
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MÁS
DE LA MITAD
LA MITAD
MENOS DE
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MÁS
DE LA MITAD
LA MITAD
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FRECUENCIA 
DE MEDIDAS
QUE ADOPTARÍAN
LOS PROVEEDORES
DEL HOGAR PARA
FINANCIAR 
INGRESOS,
TOTAL REGIÓN

REDUCIR GASTOS
DEL HOGAR
TRABAJAR MAS 
HORAS EN SU 
ACTIVIDAD PRINCIPAL
BÚSQUEDA DE 
OTRO TRABAJO
USAR AHORROS
OTRAS MEDIDAS
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SEGÚN ÚLTIMO INFORME DEL INE BÍO BÍOFelipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

De acuerdo al INE Bío Bío en el 
trimestre mayo-julio (MJJ) de 
2020, de las 581.446 personas ocu-
padas, el 28,9% declaró una con-
tracción en sus ingresos. 

Mientras que el 66,0% los man-
tuvo y solamente un 1,2% consig-
nó un aumento.  

“Según sexo, la proporción de 
ocupados con una baja en sus ingre-
sos fue de 29,7% para los hombres 
y 27,7% para las mujeres”, precisó el 
INE Bío Bío en su detallado informe. 

Recordemos que la última cifra de 
desocupación en la Región del Bío 
Bío alcanzó 11%, la más alta desde 
el lamentable 27-F que impactó 
también fuerte en la economía. 

 
Detalles 

La entidad gubernamental preci-
só que “para los ocupados ausentes 
(18,2% del total de ocupados) el 
45,1% reportó un descenso de sus 
ingresos. De ellos, un 29,2% no reci-
bió ningún ingreso; un 36,7% más de 
la mitad; un 18,4% recibió menos de 
la mitad y un 15,7%** la mitad.  

En el caso de los ocupados pre-
sentes, un 25,3% tuvo una disminu-

El 28,9% de los ocupados de la 
Región registra baja de sueldos
Un 66% explicó que conservó sus sueldos íntegros y sólo un 1,2% logró un 
incremento en medio de la crisis económica por la pandemia.

puesta del gobierno de aumentarlo 
en 0,4% nominal y en 0% real, deján-
dolo en $322 mil. 

“Entonces, en estos momentos 
de gran crisis, en lugar de subirle el 
costo de contratación al comercian-
te, al dueño de un restorán, a la 
pyme, queremos que lo asuma el 
Estado a través de este subsidio del 
ingreso mínimo garantizado”, ha 
dicho el ministro de Hacienda, Igna-
cio Briones. 

Cabe destacar que según Funda-
ción Sol a nivel nacional 890 mil 

personas viven el día a día con el sa-
lario mínimo, de ahí la importancia. 

La Central Unitaria de Trabaja-
dores, CUT, a través de su presiden-
ta Bárbara Figueroa, ha solicitado 
que el ingreso mínimo en Chile sea 
de $400 mil. 

Algo que ha sido replicado nu-
merosas veces en la CUT provin-
cial de Concepción, hoy represen-
tado por Eloy Silva.

ción de su ingreso habitual. 
“De ellos, un 34,4% recibió menos 

de la mitad; un 35,8% más de la mitad; 
un 28,3% la mitad y un 0,8% no reci-
bió ingresos”, reveló el INE Bío Bío. 

Por otro lado, al analizar las ra-
mas de actividad económica con 
mayor participación en el total de 
ocupados, “los sectores en los que 
más de un 30,0% de los ocupados 
tuvieron una contracción de ingre-
sos fueron comercio (45,9%), in-
dustria manufacturera (25,5%), ac-
tividades de salud (15,8%) y ense-

ñanza (11,9%)”, resaltaron. 
 

Salario mínimo 
“Logré conservar mi puesto de 

trabajo, pero me redujeron el suel-
do a la mitad, porque mi empresa se 
acogió a la modalidad de disminuir 
la jornada a medio día”, contó  Pa-
mela Zuñiga. 

En este contexto, durante esta 
semana, el sector trabajador está 
atento a las discusiones en torno al 
aumento del ingreso mínimo. 

Diversas son las críticas a la pro-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Creo que todas las cosas buenas merecen una segunda oportunidad. Y  lo que hemos vivido 
antes de esta pandemia parece tan bonito que a veces en una milésima de segundo la nostalgia 

me llora dentro. Empatía, harta garra y esperanza, eso necesitamos”

Rodrigo Fica, estudiante de trabajo social 

#MeQuedoEnCasa

FUENTE: INE BÍO BÍO. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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“Muchas organizaciones tenemos la oportunidad de continuar realizando aportes significati-
vos en nuestro entorno y comunidades cercanas aun quedándonos en casa”.

Carolina Yacoman, subdirectora de Vinculación con el Medio UDLA

#MeQuedoEnCasa

PROPUESTA CORRESPONDE A UN GRUPO DE INVESTIGADORES DEL CENTRO DE ESTUDIOS PÚBLICOS (CEP)

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Ante la propuesta de creación de 
un ingreso básico para la vejez fi-
nanciado a través de un aumento 
del IVA,  divide a los académicos 
locales del área económica. 

La propuesta fue presentada por 
un grupo de investigadores del Cen-
tro de Estudios Públicos, CEP, jun-
to a otras medidas. 

Claudio Parés, doctor en Econo-
mía y director del Departamento 
de Economía de la Facultad de Cien-
cias Económicas y Administrativas 
(Facea) de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), señala que “aunque 
la tentación de echar mano al IVA 
como una buena fuente de recursos 
para una iniciativa de este calibre, 
no me parece una buena idea”. 

Lo anterior debido a que “el IVA es 
un impuesto regresivo y deberíamos 
apuntar a mejorar y fortalecer la re-
caudación a través del impuesto a la 
renta. El problema es que eso suena 
“políticamente incorrecto” tal como 
hablar del aumento en la edad de ju-
bilación (que es otra medida indis-
pensable cuando hablamos de ac-
tualizar el sistema de pensiones).” 

 
Impuesto a la renta 

El economista de la UdeC apunta 
además a que “si profundizáramos 
el sistema de declaración y pago de 
impuesto a la renta de manera de ge-
nerar declaraciones universales, 
esta declaración podría transfor-
marse en un reemplazo perfecto 
para la ficha CAS y, al ser un docu-
mento oficial, podría ser fiscalizado 
con más fuerza. Asimismo, podrías 
descontar correctamente los im-
puestos y, en el mismo sistema, una 
forma de entregar beneficios y bo-
nos cuando sea necesario, sin nece-
sidad de duplicar la burocracia del 
Ministerio de Desarrollo Social.” 

Andrés Ulloa, académico e investi-
gador de la Facultad de Ciencias Eco-
nómicas y Administrativas (Facea) 
de la Universidad Católica de la San-

Académicos divididos ante el ingreso 
básico para la vejez con alza del IVA
Mientras unos resaltan que se trata de un impuesto regresivo, otros destacan que es amplio y permite 
que todos aporten. Cálculos indicarían que aumento del 1% recaudaría US$ 1.300 millones al año. 

tísima Concepción (Ucsc) se mani-
fiesta a favor de que “el ingreso para 
la vejez solidaria, debería ser de ingre-
sos generales y no a través de subsi-
dios cruzados. Por lo siguiente: El sis-
tema del IVA si bien es regresivo tam-
bién es amplio y permite que todos 
aporten, tanto personas de bajos 
como de altos ingresos. Pero a su vez, 
es menos regresivo que el aporte adi-
cional con cargo al empleador ya que 
las personas de mayores ingresos 
normalmente no imponen”.  

 
Aumento del 1% 

También se basa en que en el siste-
ma propuesto “es más simple y segu-
ra su recaudación donde con un pe-

queño aumento puedes recaudar un 
monto alto de recursos. Un aumen-
to de 1% recaudaría como 1.300 mi-
llones de dólares al año.” 

 
Pensiones de jubilados 

En tanto, Vanessa Elizondo, abo-
gada, Master en Economía Aplica-
da de la Universidad Estatal de Mon-
tana, EE.UU., Jefe de Carrera de De-
recho en Chillán y académica del 
Departamento de Derecho Econó-
mico de la Facultad de Ciencias Ju-
rídicas y Sociales de la UdeC dice 
que “me parece adecuada y va en la 
línea de mejorar precisamente las 
pensiones de quienes actualmente 
están jubilados, sin embargo no 

comparto la propuesta de financia-
miento, ya que el IVA es per se un im-
puesto regresivo, esto es, que aque-
llas personas que destinan la mayor 
parte de sus ingresos al consumo 
pagan proporcionalmente más IVA 
que aquellas que pueden destinar 
parte de sus ingresos al ahorro”. 

Elizondo comenta además que 
“los sectores más vulnerables se-
rían los más afectados con un alza 
del IVA, más aún si se considera que 
en aquellos productos de primera 
necesidad, que tienen demandas 
inelásticas, el proveedor puede tras-
pasar la totalidad del alza a los con-
sumidores, como sería el caso del 
pan y los medicamentos, dos pro-

ductos altamente demandados por 
los adultos mayores.” 

 
Otras medidas apoyadas 

Respecto a qué otras medidas apo-
yaría, Parés menciona “la de separar 
la administración de las cuentas del 
manejo de las inversiones. Esto elimi-
na la competencia en la captación 
de clientes y la focaliza en el manejo 
de las inversiones. No tiene sentido 
que un ciudadano se cambie de AFP 
porque una cobra un precio más alto 
o más bajo u ofrece un servicio distin-
to en la medida que todas deberían 
ofrecer exactamente lo mismo en un 
mercado competitivo. La diferencia 
debería estar en el manejo de los fon-
dos y es aquí donde cobra sentido la 
competencia.” 

El director de la UdeC añade que 
“debería existir un sistema de “fondo 
básico” licitado que fuera negociado 
por el Estado cada cierto tiempo y, si 
alguna persona quisiera buscar fon-
dos alternativos, administrados por 
otras entidades, pudiera cambiar par-
te o todos sus fondos a ellas, asu-
miendo alguna diferencia en el costo, 
posiblemente.”  

 
Pensiones de las FF.AA. 

Por su parte, el docente de la Ucsc 
plantea “cambiar el sistema de pen-
siones para las FF.AA. para los nue-
vos entrantes. Todo nuevo entran-
te debería tener el mismo sistema 
que todo el resto de los chilenos. 
Los antiguos se pueden quedar con 
el sistema de reparto.” 

Del mismo modo señala que “hay 
medidas que se comentan y que 
son útiles, por ejemplo. Una AFP 
estatal autofinanciada, ayudaría a 
darle legitimidad al sistema y dar-
les más opciones a las personas jun-
to a propuestas en equidad de géne-
ro que son importantes como la 
unificación de las tablas de morta-
lidad entre hombres y mujeres.”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

PROPUESTAS 
PREVISIONALES 
DEL CEP

El Centro de Estudios Públicos, CEP, entre-
gó una serie de interesantes propuestas pre-
visionales, las que podrían ser tomadas por el 
Congreso, pues la tramitación de la reforma 
previsional está entrampada hace más de 
ocho meses y éstas son de alto nivel técnico 
y desde una institución seria. 

Las propuestas del CEP se basan en un res-
peto irrestricto a la propiedad privada, sobre 
un sistema mixto, donde se articule un pilar so-
lidario, obligatorio y voluntario. 

En primer lugar, sugieren un Ingreso Básico 
de Vejez de un valor de $171.000, para que nin-
gún pensionado quede por debajo de la línea 
de pobreza, junto con extender la cobertura 
del beneficio desde el 60% más vulnerable ac-
tual al 90%. Para financiar el beneficio anterior 
sugieren elevar en un 1% el IVA, lo cual repre-
senta ingresos cercanos a USD 1.300 millones. 

Una segunda propuesta interesante es ele-
var la edad de pensión de mujeres, de 60 años 
a 65 años, junto con unificar las tablas de mor-
talidad. Esta medida inmediatamente aumen-
ta la pensión de las mujeres cerca de un 30%. 

Una tercera propuesta es entregar un bono 
por años cotizados, tanto para hombres y mu-
jeres, de 0,15 UF y 0,2 UF respectivamente, jun-
to con generar incentivos para que las perso-
nas retrasen su edad de pensión de manera 
voluntaria. 

También plantean subir la tasa de cotización 
desde un 10% a un 16%, a cargo del emplea-
dor, subiendo un punto por año. Otra propues-
ta interesante es subir el tope imponible, igua-
lándolo al tope imponible del seguro de ce-
santía, es decir, desde las actuales 80,2 UF 
mensuales a 120,4 UF. 

Otras propuestas del CEP son poner fin a la 
modalidad retiro programado, separar la ad-
ministración de las cuentas respecto al mane-
jo de inversiones, y mayor flexibilidad laboral 
tanto para jóvenes como para adultos mayo-
res. 

En resumen, las propuestas del CEP perfec-
cionan nuestro modelo actual, potenciando el 
pilar solidario a través del Ingreso Básico de 
Vejez, como también el pilar contributivo al au-
mentar la cotización obligatoria en un 6% de 
la remuneración bruta, y finalmente entregan-
do bonos por años cotizados e incentivos al 
retraso de pensión. 

Las propuestas son interesantes desde el 
punto de vista técnico, y su financiamiento es 
amplio y responsable. 

Para un mayor detalle de las propuestas, en 
el programa de hoy conversaremos con Danie-
la Leith Barra, investigadora asistente del CEP 
y ex alumna de la Universidad de Concepción.

HAY ACUERDO ENTRE CAMIONEROS Y  EL GOBIERNO

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

 Hace unos días las autori-
dades regionales aseguraban 
que no había problema de 
desabastecimiento en la Re-
gión del Bío Bío y que habría 
un plan de contingencia de 
que se presentaran compli-
caciones. No obstante, en las 
redes sociales abundaban 
comentarios de que había 
poco stock en algunas estan-
terías del Gran Concepción. 

Dos factores han propicia-
do esta situación: el paro de 
camioneros y la cuarentena, 
que aumentó las compras en 
los últimos días. 

La Asociación de Super-
mercados de Chile, a través 
de una declaración pública 
advirtió lo siguiente: “La si-
tuación se comienza a tor-
nar crítica en la zona com-
prendida entre las regiones 
de Valparaíso y Los Lagos, y 
hay comunas donde ya exis-
te desabastecimiento de pro-
ductos perecibles, como fru-

Bío Bío: supermercados  
recibirán stock tras el paro
Si bien algunos puntos de ventas contaban con sus bodegas abastecidas, 
los consumidores comenzaron a notar la falta de productos en algunas 
estanterías, situación que debería normalizarse en las próximas horas. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tas, verduras y lácteos”. 
Desde SMU ( Unimarc), 

por ejemplo, detallaron a co-
mienzos de semana a Diario 
Concepción que “si bien, al 
día de hoy disponemos de 
stock en todas nuestras tien-
das, de no reestablecerse el 
tránsito normal, podríamos 
comenzar a observar una 
disminución de stock a par-

tir de estos días, principal-
mente en productos pereci-
bles”. 

 Durante la jornada de 
ayer, paulatinamente los gre-
mios de camiones anuncia-
ban que se había llegado a 
un acuerdo con el gobierno, 
por lo que se deponía la mo-
vilización. 

“Vamos a volver a cargar 

Distribución de energía eléctrica bajó 15,4% en julio
trica en el Bío Bío se incre-
mentó 2,1% en comparación a 
igual período del año anterior. 

Los destinos con mayor 
participación en la distribu-
ción de energía eléctrica re-
gional en el mes de referen-
cia, fueron: Industrial, Resi-
dencial y Otros*, que 
aportaron el 92,0% del total 
de la Región. 

El principal sector que influ-
yó en la disminución que pre-
sentó la distribución de ener-
gía eléctrica en la Región fue el 
subsector Industrial, al expe-
rimentar una baja interanual 
de 25,7%. (EMC).

La distribución de energía 
eléctrica en la Región del Bío 
Bío totalizó 581 GWh en julio 
de 2020, exhibiendo una caída 
interanual de 15,4%, quebran-
do la tendencia de los siete 
meses previos, incidida, prin-
cipalmente, por la menor dis-
tribución eléctrica hacia los 
sectores Industrial (-25,7%) y 
Otros* (-10,6%), según infor-
mó el Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE). 

Con respecto al mes ante-
rior, la distribución eléctrica 
regional descendió en 13,2%. 

Entre enero y julio de 2020, 
la distribución de energía eléc-

para abastecer a los super-
mercados (...) si hemos hecho 
algún daño, pedimos per-
dón”, declaró el presidente 
de Fedesur, José Villagrán. 

Es por ello que se espera 
que durante el transcurso 
esté todo normalizado.

Sector que más influyó en la disminución
El principal sector que influyó en la disminución fue el subsector 
Industrial, con una baja interanual de 25,7%.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Protégete y apoya a los demás en generar conciencia sobre los cui-
dados en tiempos de pandemia. ¡A cuidarse todos porque hay que 

aprobar!”.

Esteban Muñoz, prevencionista de riesgos.

#MeQuedoEnCasaEconomía&
Negocios
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La instancia servirá para conocer quiénes se dedican a la 
danza con un enfoque pedagógico, demandas y exigencias 
para insertarse de manera correcta en el sistema educacional, 
que la incorporó el año pasado como materia electiva junto al 
teatro. Pero, hasta el momento, no ha habido avances.

El artículo “Los collages 
robados de la Unctad III 
durante el Golpe Militar”, 
de Marco Antonio Núñez y 
subido a la web del Cecoll, 
servirá de base para el 
conversatorio.

Artículo que sirve 
de base

Si bien las pedagogías en 
danza existen hace años en 
el país, aún no tienen 
reconocimiento del Mineduc.

Legitimar la 
profesión

Red de Danza Bío Bío 
abrirá catastro de 
artistas educadores 

DESDE EL 8 DE SEPTIEMBRE

A partir del  próximo martes, se 
encontrará disponible en las plata-
formas de Red de Danza Bío Bío el 
“Perfil de artistas educadores en 
danza de la Región del Bío Bío”, ca-
tastro en formato de encuesta que 
busca conocer las características del 
territorio local, posibilitando de esta 
manera el levantamiento de deman-
das pertinentes a las necesidades 
regionales, en torno al área de la 
educación en danza.  

“La danza ha estado históricamen-
te fuera de los colegios dentro del 
sistema educativo nacional, pero el 
año pasado se firmó un tratado con 
el Ministerio de Educación que la in-
gresa y también al teatro en la edu-
cación de Tercero a Cuarto Medio en 
los liceos y colegios”, señaló Andrea 
Briano, coreógrafa y bailarina inte-
grante de Red de Danza Bío Bío. 

Sin embargo, esto significó un 
acuerdo insuficiente para el organis-
mo de danza regional, ya que se con-
sidera que siguen siendo disciplinas 

FOTO: CEDIDA

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: TAPIZ ROSER BRU

Tras su mes inaugural, el Centro 
de Estudios del Collage (Cecoll), 
parte septiembre con una intere-
sante y reflexiva conversación. 

Pactado para el próximo 8 de 
septiembre a las 18.30 horas, se 
realizará a través del portal web de 
Cecoll un conversatorio en torno 
a la historia de los  collages roba-
dos de la Unctad III (hoy GAM) 
durante la Dictadura Militar. Acti-
vidad que lleva por título “ El tapiz 
collage de Roser Bru ”, la cual será 
encabezada por Amalá Saint-Pie-
rre, actriz, gestora cultural e in-
vestigadora de Roser Bru, quien 
también fue su abuela. 

La historia del Centro Cultural 
Gabriela Mistral (GAM) comienza 
en 1972, cuando Chile es escogido 
sede de la Conferencia Mundial del 
Desarrollo y Comercio de las Nacio-
nes Unidas (en inglés Unctad III), 
momento histórico que contem-
plaba la construcción de un edificio 
en menos de 300 días. Así es como 
se convirtió en un ícono mundial 
del gobierno de la Unidad Popular 
y de Salvador Allende. Junto con su 
arquitectura futurista, los espacios 
interiores y exteriores, llamaban la 
atención por sus decorados y piezas 
originales de los más connotados 
artistas del momento. Participaron 
35 artistas convocados por Eduar-
do Martínez Bonati entre los que 
destacan Roberto Matta, José Bal-
mes, Nemesio Antúnez, Roser Bru 
y Marta Colvin. 

Más de una treintena de obras, 
de diferentes escalas distribuidas 
por todo el edificio, vistieron las sa-
las de conferencias, casinos y pla-
zas. Dos de estas piezas eran de 

naturaleza collage, originales de 
Roser Bru y Lucy Rosas. 

Con el Golpe de Estado estas 
obras fueron robadas por los mili-
tares al momento de tomar el edi-
ficio. Las obras de Lucy Rosas si-
guen desaparecidas, y las de Roser 
Bru aparecieron décadas más tar-
de, misteriosamente. SaintPierre 
sigue la pista e investiga sobre este 
particular hecho. 

El Cecoll es una corporación 
fundada por el hualpenino Marco 
Antonio Núñez, Constanza Sepúl-
veda y Emilio Fuentes Traverso. 
Tres collagistas con una mirada 
en común: levantar conocimiento 
acerca de esta práctica que está 
desarrollándose con gran fuerza 
en nuestro país y que muy poco se 
sabe de sus orígenes.  

Con proyecciones en el área de la 
investigación y de la documenta-
ción del collage chileno, han levan-
tado esta y otras investigaciones 
con el objetivo de generar una co-
munidad conocedora sobre esta 
técnica artística. 

Para los y las interesadas en el 
conversatorio, visitar www.ce-
coll.com para inscribirse.

una barrera indiscutible para que 
pedagogos y pedagogas en danza, 
puedan hacerse cargo de los cursos 
de danza que abre el llamado ‘Acuer-
do 56’”, puntualizó Briano. 

Palabras a las que complementó 
que “la realidad regional devela una 
baja profesionalización entre quie-
nes imparten clases de danza, ya que 
la mayoría cuenta con estudios no re-
conocidos, esto debido a que nunca 
ha existido la carrera profesional de 
danza en nuestra Región”. 

A ello y más apunta la encuesta o 
catastro, además de cápsulas infor-
mativas sobre la campaña “Exigimos 
danza en la educación”. “Son instan-
cias que visibilizan y visibilizarán de-
mandas que si bien es cierto son le-
gítimas, no tienen garantías bajo el 
actual marco legal: es decir, depen-
den absolutamente de reales modi-
ficaciones en la actual constitución”, 
concluyó la también intérprete en 
danza moderna.

opcionales -junto a música y artes- y 
sólo se contemplan dos años de un 
proceso de escolarización que abar-
ca doce e incluso más años. Además, 
quienes deciden finalmente su im-
plementación son los directivos de 
los establecimientos educacionales. 

“Igual de importante, es el hecho 
de que, si bien las pedagogías en dan-
za existen en nuestro país desde los 
años setenta, estas aún no son reco-
nocidas como tales por el Mineduc ni 
por el Cpeip (Centro de Perfecciona-
miento, Experimentación e Investi-
gaciones Pedagógicas) del Ministerio 
de Educación, organismo encargado 
de implementar el sistema de desa-
rrollo profesional docente. Esto es 

Cecoll invita a 
conversatorio sobre obras 
collage de Roser Bru

OPINIONES
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ES DECISIÓN DE CADA 
ESTABLECIMIENTO 
educacional el incluir o no 
a la danza o el teatro en 
Tercero y Cuarto Medio.

LAS OBRAS DE ROSER 
BRU y su misteriosa 
reaparición será  en lo 
que versará esta 
actividad de Cecoll para 
septiembre. 

“#Mequedoencasa porque te quiero ver en la próxima celebración, en el próximo cumpleaños, 
para que podamos vernos, abrazarnos y compartir. #Mequedoencasa porque si bien puede ser 

difícil, ahora es necesario”.

Liszy Riquelme, asesora en producción musical general

#MeQuedoEnCasa
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“Ha sido un año especial y muy duro sobre todo para uno como extranjero. Tenemos que seguir 
cuidándonos de esta pandemia, que nos ha tenido muy lejos de la familia y con gran ansiedad. Por 

suerte ya volvemos a jugar con todos los protocolos”.

Matías Cabrera, volante UdeC

#MeQuedoEnCasa
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Estadio: Ester Roa 
Hora: 11:00

JUGARÁ A LAS 11 HORAS EN EL ESTER ROA

Bajo los estrictos protocolos a los 
que se han sometido la mayoría de 
los equipos será el retorno oficial del 
Campanil esta mañana. Un horario 
atípico (11 horas) recibirá el choque 
entre el equipo auricielo y Unión 
Española, cuadro que el sábado dio 
el golpe y le ganó a U. Católica en 
San Carlos de Apoquindo. 

Más allá de lo futbolístico, UdeC 
ya probó en un amistoso la semana 
pasada (5-3 sobre Iberia) el nuevo 
protocolo sanitario, que hoy será 
fiscalizado por dos médicos de la 
Sochmedep (Sociedad Chilena de 
Medicina del Deporte). Sólo se per-
mitirá el ingreso de un máximo de 
324 personas en este y los demás 
partidos  y, además, verá salir a cada 
equipo por caminos separados a la 
cancha. A excepción de alguna ins-
trucción final por parte de CDF, los 
árbitros ingresarán por el medio del 
campo, mientras que planteles lo 
harán por sectores norte y sur.  

Y por más que no les guste jugar 
en un horario tan extraño, plantel y 
cuerpo técnico son conscientes que 
espacio para excusas y margen de 

173 días después: el 
Campanil retorna y 
busca primer triunfo 

error prácticamente no hay. En 
ocho fechas de torneo, UdeC es el 
único equipo que no ha ganado, por 
lo cual un triunfo hoy es vital. “Nos 
vimos bien en los amistosos, pero 
sabemos que los partidos oficiales 
son distintos”, reconoció el capitán 
de UdeC, Alejandro Camargo, en 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

UdeC retomará la acción en el campeonato recibiendo a un 
rival encumbrado: Unión Española. Será el estreno oficial del 
Ester Roa con todos los nuevos protocolos sanitarios.

sólo cinco puntos de 24 unidades en 
disputa, tras muy poco tiempo de 
entrenamiento con la totalidad del 
plantel. “Ahora tuvimos el tiempo 
necesario para afianzarnos bien 
como equipo y conocernos mucho 
más. El técnico logró imponer su 
idea y tanto él como todos nosotros 
estamos conformes con esa idea. 
Esperamos plasmarlo ante Unión 
Española”, agregó Camargo.  

Los hispanos llegan a este duelo 
muy bien desde lo futbolístico y aní-
mico, considerando la excelente 
victoria de la semana pasada. Eso sí, 
que la gran figura del partido haya 
sido el arquero Diego Sánchez, re-
fleja que desde lo ofensivo el Cam-
panil puede aprovechar ciertas li-
cencias. “Se vieron bastante dinámi-
cos ellos en ese partido. Unión 
Española es un equipo que presio-
na bastante, pero también tiene sus 
defectos. Confío en mis compañe-
ros y pese a que sabemos que será 
un partido duro, no tengo dudas en 
que podemos hacerlo bien. Espera-
mos de local empezar con el pie de-
recho”, cerró Camargo. 

¿Comenzar? Así se toman en 
UdeC este reinicio de campeonato. 
El DT Acevedo cuenta con plantel 
completo para este duelo y recién en 
esta novena fecha, más allá de todo 
lo ocurrido por la pandemia y de no 
mediar sorpresas, mandará hoy a la 
cancha a Reyes; Pacheco, Correa, 
Godoy, Díaz; Camargo, Cabrera, 
Carvallo; S. Ramírez, Waterman y 
Bueno. 

Para el uruguayo, el once ideal 
que siempre tuvo en sus planes, pero 
que por la lesión de Cabrera en su 
rodilla y el desgarro de Bueno, no 
pudo parar en cancha. Perdieron 
terreno Povea y Lara, pero el torneo 
es largo y UdeC necesitará a todo su 
plantel para trepar en la tabla.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

relación a los duelos que tuvieron 
ante Huachipato, Ñublense y el 
mencionado equipo angelino. 

Hoy se cumplen 173 días desde el 
último partido del Campanil: 1-1 
ante Audax Italiano el 15 de marzo 
pasado. Fue un inicio de torneo muy 
amargo para UdeC, que cosechó 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Considero que es importante quedarse en casa la mayor cantidad de tiempo posible, por res-
peto a nosotros mismos, a nuestros seres queridos y a los que nos cuidan día a día. Esta es una 

batalla larga y aún lejos de un final claro. Por eso, si puedes, cuídate con deporte en casa”.

Juan Labra, entrenador de remo CDE Inger.

#MeQuedoEnCasa

Podrían integrar la nueva 
lista de canoístas con 
autorización para entrenar 
en la Laguna Chica.

Deportistas
12

EN LOS PRÓXIMOS DÍAS SE SUMARÍAN NUEVOS DEPORTISTAS 

Un premio a la responsabilidad 
recibirá el canotaje local, luego que 
se le informara del aumento de la 
dotación de deportistas que entre-
nan en la Laguna Chica de San Pe-
dro de la Paz.  

Pertenecientes al Club Náutico 
Bío Bío, entidad que viene gestio-
nando los permisos, de seis canoís-
tas que actualmente están traba-
jando en el lugar la lista crecerá a 11, 
todos quienes se preparan para los 
Juegos Panamericanos de la Juven-
tud 2021. Esto, gracias al éxito del 
primer grupo, que cumplió sin in-
convenientes los protocolos exigi-
dos por la autoridad sanitaria. 

 
El turno de los santajuaninos 

La nueva nómina enviada por la 
institucionalidad deportiva es in-
tegrada por los sampedrinos Joa-

Canotaje agrandaría su lista para 
el retorno y suma seleccionados

En vista que el primer grupo de canoístas autorizados tuvo 
una exitosa vuelta a las prácticas en la Laguna Chica, 
próximamente se les unirán nuevos deportistas. Las 
gestiones van avanzadas.

FOTOS: FULL CANOTAJE

quín  Cataldo, José Luis Muñoz, Pau-
la Gómez, Felipe Solís, Catalina 
Toro, Alfonso Sota, Felipe Rivas, 
Martín Inostroza y Josefa Barroel. 
La buena noticia es que a ellos se su-
man los santajuaninos Jeanareth 
Valenzuela, Julián Cartes y Luis Fe-
lipe Farías, en lo que podría signifi-
car un paso importante para tener 
a la representación regional en ple-
no de vuelta a las prácticas. 

Al respecto Maite Méndez, pre-
sidenta del Club Náutico Bío Bío, 
entregó más detalles. “Hoy (ayer) 
hablé con gente del municipio y 

me confirmaron que desde el IND 
enviaron un listado con canoístas 
seleccionados nacionales Así es 
que quedamos de mandarle un co-
rreo a la Oficina de Deportes para 
que nos amplíe la cantidad de de-
portistas para entrenar. Hay que 
saber que quienes corren riesgo 
son los chicos de Santa Juana, ya 
que si no los autorizan finalmente 
es porque son de otra comuna y de-
ben viajan en locomoción colecti-
va. Igual estamos haciendo las ges-
tiones”, indicó. 

Por su parte, el técnico del progra-

ma Promesas Chile regional, Gual-
berto Mesa, sostuvo que  “estamos 
contentos porque el IND nos envió 
el listado del todos los atletas del 
programa Promesas Chile y otros  
más, así es que probablemente esta 
semana se defina el tema y ya la 
próxima estemos trabajando todos 
sin inconvenientes. Esto va bien en-
caminado”, aplaudió. 

En tanto que Luis Felipe Farías, uno 
de los beneficiados, se mostró ilusio-
nado con la noticia. “Una de las cosas 
que juega a mi favor es que tengo lo-
comoción propia para ir al entrena-
miento, que es lo que solicita la mu-
nicipalidad. Vivo en San Pedro de la 
Paz y me demoro cinco minutos má-
ximo en moto a la laguna. Esperemos 
que se pueda volver y no se pongan 
trabas nuevamente”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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JEANARETH VALENZUELA sería una de las beneficiadas con el aumento de canoístas que 
entrenarán en la Laguna Chica. Por ser de Santa Juana debe esperar la ratificación.

LUIS FELIPE FARÍAS (en primer plano), también santajuanino pero hoy radicado en San 
Pedro de la Paz, también integra la nueva nómina de canoístas entregada por el IND.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Se informa extravío de tarjeta de identificación profesional a nombre de Alexis Villagran 
Elgueta TIP N°27711  cualquier información, por favor comunicarse al +56932192515 
Se deja constancia para fines posteriores.

“El deporte nos ayuda mentalmente contra este encierro que nos vuelve locos. Hay gente que 
está subiendo mucho de peso, pero no hay excusas para moverte en tu casa, hacer yoga, ejerci-

cios básicos, hay cursos gratis en internet y solo hay que buscar, porque así liberamos la tensión”.

Pablo Reyes, artes marciales mixtas

#MeQuedoEnCasa

de la Sub 16 vialina de Álex 
Barrales. La Sub 19 está a 
cargo de Alexis Zapata y la 
Sub 19 de Jorge Hurtado.

seleccionados
2

EL ÚLTIMO FUE RONALD VALLADARES

Corría el año 2006 cuando José 
Sulantay comenzó a buscar jugado-
res jóvenes en provincia, uno de los 
sellos de su trabajo. En el arco, puso 
sus ojos en un chico de Talcahuano 
y otro de Fernández Vial. Este era 
Ronald Valladares, que terminaría 
siendo mundialista y bronce en Ca-
nadá 2007. Un par de años más tar-
des, David Villarroel, formado en 
Vial, fue nominado a una Sub 17, 
pero ya no entrenaba en Manqui-
mávida. Se había trasladado a San-
tiago. Trece años después del Mun-
dial de Valladares, el técnico Cris-
tián Leiva llamó hasta la casa 
aurinegra para decirles que quería 
dos de sus piezas para sumarse al 
trabajo de la Sub 17. 

Se trata de dos volantes: Benja-
mín Urrutia y Martín López. Ambos, 
parte de la Sub 16 que conduce el 
técnico Álex Barrales, quien comen-
tó que “es una inmensa alegría por 
ellos y sus familias, por el Vial que, 

Trece años después: 
jóvenes vialinos se 
visten con la “Roja”

en la parte técnica, donde se han en-
tregado contenidos históricos, téc-
nicos, tácticos, psicológicos y való-
ricos. La convocatoria los sorpren-
de en un buen pie”. 

 
Desde las cenizas 

Vial estuvo muchos años sin se-
ries de Fútbol Joven hasta que el 
año pasado, de la mano de Antonio 
Zaracho, se armaron todas las series 
desde la nada, partiendo por los 
más chicos de la Sub 13. Su PF era 
Cristián Aguilera, aún en el club, y 
la primera temporada fue de bue-
nos resultados. Ya al segundo año, 

FOTOS: FERNÁNDEZ VIAL

Dos aurinegros se integraron a los trabajos de la Sub 17 de 
Cristián Leiva. Pero no solo eso: la “Maquinita” también luce  
9 seleccionados en las series menores de futsal.

llegan estas nominaciones. Este 
2020, es Patricio Almendra quien 
se desempeña como supervisor de 
toda el área de Fútbol Joven. 

El “Pato” señaló que “Vial lleva 
dos años de trabajo en el área for-
mativa, el primero con mucho sacri-
ficio, pero ese trabajo ha dado como 
resultado que hoy estén todas las se-
ries bien constituidas y puedan des-
de la selección mirar hacia acá”. 

Urrutia y López sueñan con el 
Sudamericano Sub 17 de Ecuador 
(marzo 2021). Martín expresó que 
“me tomo esto de muy buena mane-
ra, de sorpresa todo, pero estoy muy 
feliz. Significa mucho tanto para mí 
como mi familia, he recibido mucho 
apoyo de ellos. El club también ha 
respaldado, se han portado muy 
bien con nosotros”.  Benjamín, en 
tanto, agregó que “es una emoción 
tan grande que no se puede descri-
bir solo con palabras. Hay dema-
siada gente detrás de uno, familia-
res, profesores, el club que siempre 
nos está brindando apoyo y hacen 
posible cumplir algunos sueños que 
hemos tenido desde pequeños”. 

 
Segunda patita 

Pero el buen trabajo ferroviario 
no solo tiene que ver con el fútbol. 
También hay 9 muchachos del 
futsal aurinegro entrenando ya con 
las selecciones menores del país. 

Se trata de Álvaro Vargas, Pablo 
Espinoza, Ariel Soto, Guillermo Pi-
mentel, Nicolás Soto, Patricio Oca-
res, Simón Gutiérrez, Bayron Álva-
rez y Sebastián Olave. Cinco de 
ellos ya habían sido de selección y 
4 son nuevos estos procesos Sub 17 
y Sub 20 al mando del técnico Vi-
cente de Luise. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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MARTÍN LÓPEZ,  volante de salida que sueña con ser 
un día el conductor de la “Roja”.

BENJAMÍN URRUTIA, mediocampista mixto que 
participa del proceso rumbo a Ecuador.

desde los tiempos de Ronald Valla-
dares no tenía convocados a selec-
ciones nacionales. Es un respaldo 

para nuestro trabajo que no se ha 
detenido tanto en la parte física con 
el profesor Sergio Henríquez, como 
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7/14 5/15
LOS ÁNGELES

6/18
SANTIAGO

5/16
CHILLÁN6/17

RANCAGUA

7/17
TALCA

3/11
ANGOL

4/11
TEMUCO

4/10
P. MONTT

7/12
VIERNES

8/13
SÁBADO

4/15
DOMINGO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Gregorio Magno

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Pedro de Valdivia 976

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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